



# NEWSLETTER

JUIN / JUILLET 2024



France-Kurdistan  
ASSOCIATION DE SOLIDARITÉ FRANCE-KURDISTAN

## L'association en quelques mots

Fondée en 2013, à la suite du triple assassinat à Paris de Rojbin, Sakine et Leyla, trois femmes et militantes kurdes, l'association de solidarité France Kurdistan s'est engagée au plan national, mais aussi local, pour populariser la cause kurde auprès de l'opinion publique française.



Festival culturel Kurde de Paris,  
Michel Sylvie, Didier  
Photo Richard HANNARD



Depuis  
2013

Le grand rendez-vous de la solidarité internationale se tiendra les 13-14-15 septembre 2024. Comme chaque année, France - Kurdistan tiendra son stand dont la réputation n'est plus à faire : débat, exposition, boutique, ateliers d'écriture, restauration, musiques endiablées... Vous êtes les bienvenus, inscrivez-vous d'ores et déjà pour participer au stand pendant quelques heures.



Festival culturel Kurde de Paris, Photo Richard HANNARD

CONTACT :



Francekurdistan.association@gmail.com



francekurdistan



France-Kurdistan

# LES MOMENTS FORTS DU MOIS



## Présentation de l'exposition *Femmes kurdes, liberté !* à Clamecy

Le 14 juin, a été présentée à la Mairie de Clamecy en présence de M. le Maire Nicolas Bourdoune, l'exposition Femmes kurdes, Liberté !

Plus de 60 personnes y ont participé. Sylvie et Pascal ont effectué une conférence déambulée afin de commenter chacun des 13 portraits de femmes kurdes avant de laisser la place à un moment de danse et de musique kurde.

L'exposition a eu une résonance particulière dans la ville de Clamecy qui a nommé citoyenne d'honneur, lors de la réunion du conseil municipal du 10 décembre 2022 - Journée des droits de l'Homme - Nudem Durak dont le portrait était présentée.



France Kurdistan a participé aux fêtes d'Ivry avec la tenue d'un stand

## Assemblée générale de notre antenne départementale de l'Aude à Carcassonne

Une belle réussite pour cette assemblée générale, avec cinq nouvelles adhésions, de quoi renforcer cette antenne.

Un atelier d'écriture s'est tenu avec beaucoup d'enthousiasme. Nous envisageons de présenter dans le département l'exposition "Femmes kurdes, Liberté" en mars 2025.



CONTACT :

✉ [Francekurdistan.association@gmail.com](mailto:Francekurdistan.association@gmail.com)

📷 [francekurdistan](https://www.instagram.com/francekurdistan)

📘 [France-Kurdistan](https://www.facebook.com/France-Kurdistan)

Compte-tenu de l'actualité nationale, nous avons retardé la publication de notre newsletter.

Le sens de l'engagement de France-Kurdistan nous a conduit à prendre position officiellement à l'occasion du scrutin législatif si lourd de périls pour les libertés et la démocratie dans notre pays.



## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

COMMUNIQUE DE L'ASSOCIATION FRANCE - KURDISTAN

Le 14 juin 2024

FRANCE - KURDISTAN SOUTIENT LE NOUVEAU FRONT POPULAIRE

France - Kurdistan se joint aux nombreuses organisations démocratiques pour soutenir le Nouveau Front Populaire dans la perspective des élections législatives qui se tiendront le 30 juin et le 7 juillet 2024. Dans cette période, nous participerons aux rassemblements et initiatives pour mettre en échec l'extrême droite.

Le Nouveau Front Populaire peut et doit gagner. Il met au cœur de son programme l'exigence de la paix et de la solidarité avec les peuples confrontés aux régimes autoritaires.

Nous qui sommes engagés auprès des Kurdes qui vivent en France, nous savons à quel point le respect de l'égalité des droits de toutes et tous est précieux. La France a besoin d'un tournant dans sa politique internationale conforme aux valeurs de liberté, de démocratie et de solidarité.

France - Kurdistan  
Le 14 juin 2024

## LA MONTEE DES PERILS

Il n'aura pas fallu longtemps à R.T. Erdogan, après sa débâcle électorale, pour reprendre son offensive liberticide et guerrière. Dans la continuité des politiques antérieures et dans un contexte international dont il tire les dividendes, la fuite en avant nationaliste et expansionniste s'accélère déstabilisant une région déjà assommée par la récurrence et la violence des conflits.

### Coups d'Etat contre les municipalités

Après la tentative avortée d'annuler l'élection triomphale de Dem-Parti dans la région de Van, l'AKP a repris l'offensive visant à confisquer les mairies kurdes démocratiquement élues pour les remplacer par des administrateurs d'Etat. La grossièreté de la manœuvre ne s'embarrasse pas de détails car un dirigeant de l'AKP vient d'indiquer que tous les maires kurdes, récemment élus, sont sous le coup d'une procédure judiciaire. Le signal vient d'être donné par la destitution du maire de Colemêreg (Hakkari) qui dans la foulée a écopé de 19 ans de prison... sur la base d'un faux témoignage. Ce coup de force contre la liberté de vote suscite l'indignation de toute l'opposition et des veillées de protection populaire sont organisées dans les 78 municipalités conquises par le Dem-Parti. A l'issue du scrutin de 2016, la totalité des mairies kurdes ont été placées sous tutelle et pillées par des administrateurs qui ont transféré leurs ressources vers l'Etat central.

Ce brigandage électoral s'effectue aussi dans un contexte de déploiement des forces armées, d'arrestations massives et de lourdes procédures judiciaires. S. Demirtas a été condamné à 42 ans de prison dans le cadre du procès dit de « Kobané ».



co-maire d'Hakkari, Mehmet Siddik Akış



portrait de S. Demirtaş porté par la foule



## L'imminence d'une opération en Irak

Dans un discours martial, R.T. Erdogan a présenté ses plans devant un quarteron de généraux et promis de conduire une opération à grande échelle dans le nord de l'Irak dès cet été afin d'éradiquer le PKK dans les zones montagneuses frontalières. Une récente rencontre avec le chef d'Etat irakien semble avoir entériné la décision. Dans les faits, les opérations militaires se sont intensifiées depuis 2016. En six ans, l'armée turque a mené près de 1159 attaques avec des drones, des hélicoptères, de l'artillerie et des opérations aériennes. Elle a édifié 64 bases sur le territoire irakien conduisant à l'évacuation de 161 villages kurdes alors que plus de 602 d'entre eux sont désormais menacés. Avec les convois militaires qui s'agglutinent à la frontière, R.T. Erdogan vise clairement à se tailler une zone d'occupation dans le Kurdistan irakien. Dans cette sale besogne, la Turquie bénéficie du soutien de l'Iran qui a, de son côté, mené plus d'une centaine de bombardements.

Cette offensive terrestre compromettrait, en Irak comme en Syrie, les gains durement acquis par les combattants kurdes dans la lutte contre l'Etat islamique et déstabiliserait une région qui n'en a pas besoin. A n'en pas douter, Daesh qui n'a jamais disparu et qui recrute actuellement une nouvelle génération de combattants en sortira vainqueur.

## France Kurdistan a participé au séminaire qui s'est déroulé les 10, 11 et 12 juin dernier à Cluny(71).

Réuni à l'initiative de l'association Danser l'orage, de la Fondation Danielle Mitterrand et d'AKB, il avait pour but de renforcer la solidarité avec le Rojava.

Nous avons ensuite échangé sur ce qui crée des difficultés à la solidarité avec le Rojava et à l'inverse ce qui lui donne davantage de force. La division, l'isolement, les pré-carrés sont des obstacles au rassemblement. Il convient, au contraire, de réunir des forces, d'entretenir les bonnes relations entre organisations et avec les élus et les municipalités. Chacun restant lui-même, nous avons tous intérêt à nous concerter pour que chacun contribue avec ses points forts à la cause commune. De même la méconnaissance des kurdes, les menaces qu'ils subissent, la baisse des fonds de la solidarité, le rejet des autres ou les difficultés de traduction sont autant de freins. D'où la nécessité de travailler à la connaissance du projet politique du Rojava et des attaques qu'il subit, d'emmener des délégations sur place, de montrer l'utilité et l'efficacité de solidarités concrètes.

Nous avons pu lors de l'après-midi du mardi faire un tour d'horizon des projets de solidarités concrètes à venir. Elles s'articulent autour de 4 domaines actuels et d'un cinquième en gestation, celui de la culture. Les premiers sont sans hiérarchie d'importance : en 1 l'écologie, l'eau et les projets d'équipements et d'infrastructure; en 2 le mouvement des femmes et l'écoféminisme; en 3 les coopérations universitaires et en 4 la solidarité politique, médiatique et l'organisation de délégations.

Michel Laurent

## Des menaces toujours plus pressantes sur le Rojava

La perspective de la tenue d'élections locales, au sein de l'Administration autonome du Nord et de l'Est de la Syrie (AANES) embrase la Turquie de R.T. Erdogan qui prétend, par l'intermédiaire de son ministre de la défense qu'« il n'est pas possible d'accepter une telle situation ». Ankara fait monter la pression pour que cette consultation ne se tienne pas en vociférant, en menaçant, en usant de la corruption et en soumettant le Rojava à un feu incessant. Ce scrutin vise à consolider les structures décentralisées et à faire progresser la légitimité démocratique dans un contexte difficile. En effet, les Forces Démocratiques Syriennes (FDS) poursuivent quotidiennement leur combat contre la résurgence de Daesh.

Depuis 2020, la Turquie cible indistinctement, par des attaques de drones, des personnalités politiques, les forces militaires et de sécurité et bombardent les infrastructures. Cette situation est catastrophique pour les populations qui tentent de survivre avec des pénuries de fuel, d'électricité et de pain.

Ce scrutin se tiendra dans 7 cantons et 200 communes et opposera essentiellement deux coalitions, l'une de 22 partis et l'autre de 6. Il ne pourra malheureusement pas se tenir dans les territoires de Tell Abyad, de Ras al-Ayn et d'Afrin annexés par la Turquie et ayant subi un véritable nettoyage ethnique afin d'y installer d'anciens djihadistes. Comme en Irak, les menaces invasions se font plus pressantes afin d'unifier un cordon d'occupation de 30km de profondeur tout le long de la frontière.

Alors que les Etats-Unis et la Russie ne veulent pas s'aliéner la Turquie dans le contexte présent, pour R.T. Erdogan « le moment est venu ».

Plus que jamais, France – Kurdistan est présent aux côtés des Kurdes et de toutes les forces démocratiques de la région.

Pascal Torre

Co-président de France-Kurdistan



Delil Souleiman, AFP



# LES RENDEZ VOUS DE L'ÉTÉ

AVIGNON : 14 - 16 juillet : Participation au Festival Contre Courant ;

PORTICCIO, BORGO, AJACCIO : 27 - 29 juillet : Participation à différentes rencontres. Table ronde sur "L'engagement des femmes en Méditerranée", présentation de l'exposition "Femmes Kurdes, liberté !".

Les journées de Mauprévoir" (Vienne) qui se dérouleront les 16-17-18 août 2024 autour du thème : "Vaincre l'extrême droite ". Vous pouvez consulter le programme (<https://nosrevolutions.fr/journees-de-mauprevoir/>) et vous inscrire si cela vous intéresse auprès de Nadine Garcia ([garcia.nadine92@gmail.com](mailto:garcia.nadine92@gmail.com) ou 06 43 83 57 77). Sylvie Jan et Roseline Kisa y interviendront autour du thème "Le nouveau visage de l'extrême droite en Turquie". Elles commenteront également notre exposition présentée durant les 3 jours dans la salle de conférence.

Présentation de l'exposition "*Femme Kurdes, Liberté !*" et ateliers d'écriture :

- 19/08/2024 Carcans Maubuisson ;
- 20/08/2024 Arès-Bassin d'Arcachon ;
- 21/08/2024 Mimizan plage ;
- 22/08/2024 Port d'Albret ;
- 24/08/2024 Anglet ;
- 25/08/2024 Hendaye.

